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Икра подороИкра подороИкра подороИкра подороИкра подорожжжжжала меньше ливерки!ала меньше ливерки!ала меньше ливерки!ала меньше ливерки!ала меньше ливерки!
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

«Нячэсных» журна
листов вечно обвиняют
в том, что мы сгущаем
краски и сеем панику на
пустом месте. Исправ
ляю ошибку: больше ни
слова негатива! Изуча
ем данные Националь
ного статистического
комитета по росту цен
за последние два года и
излучаем оптимизм.
Что подорожало мень
ше всего, чем выгоднее
питаться, что носить и
на чем ездить?

Икра, зельц и вино креп�
леное

Не успел Национальный
статистический комитет
опубликовать данные по ро�
сту цен за конец прошлого
года, как все вдруг перепо�
лошились: «Караул! Гипе�
ринфляция! Мясо за два
года выросло в цене почти в
четыре раза!»

А ведь если приглядеть�
ся поближе, то все не так уж
и плохо. Главное, с оптимиз�
мом смотреть в будущее.

Во�первых, согласно дан�
ным того же Белстата, мяса
белорусы стали есть больше
(по телевизору даже предо�
стерегли от переедания). А
во�вторых, можно найти и не
столь дорогие мясные про�
дукты. Например, колбаса
ливерная и кровяная за это
время подорожали не так
значительно — всего в 2,5
раза, а паштет с зельцем – и
вовсе в 2,16 раза.

Как говаривал руководи�
тель Беларуси, «ну, с мясом
уже давайте летом много
есть не будем». А лучше еще
и весной, зимой и осенью.
Для организма вредно — на
другие продукты денег не ос�
тается.

Только не думайте, что
государство вынуждает нас
питаться какой�то там ли�
верной колбасой. Есть чем
перекусить и истинным гур�

манам. Например, «икра ло�
сосевых рыб» подорожала
даже меньше зельца! Всего
в 2,07 раза! Красота!

Завистники нашей эко�
номической модели тут, ко�
нечно же, язвительно заме�
тят, что средняя цена за ки�
лограмм икры — 478 319,98
рублей, тогда как ливерка в
среднем стоит 9 425,06. Но
мы на провокации не подда�
емся – в процентах�то все
равно выгоднее!

Запить все это роскоше�
ство лучше будет «вином
виноградным крепленым».
Ну, или столовым – кому
что нравится. Потому как
подорожали эти напитки
даже меньше чем молоко с
кефиром. Крепленое — в 2,3
раза, столовое – в 2,02.

А еще лучше забежать по
дороге в «организацию быс�
трого питания». Там имеет�
ся недорогой кофе, подоро�
жавший всего в 1,96 раза.

Кашку нынче не едим –
невыгодно! Да и к чему эти
углеводы, когда гречка по�
дорожала в 7,46 раза! В край�
нем случае, кушаем манку
(в 2,62 раза) или макароны
(2,38) — и в весе не потерям
и кошелек не опустошим.
Жаль только, что новая кас�
трюля, чтобы все это сва�
рить, обойдется в 5,43 раза
дороже старой.

Но дешевле и полезнее
будет все же питаться ово�
щами. Экзотические поми�
доры (2,73), огурцы (3) и пер�
цы (3,73) оставляем буржу�

ям, подорвавшим нашу эко�
номику. Сами же хрустим
морковью (1,85) и капустой
(1,02). Добавляем к этому не�
дорогие картофель (1,52) да
свеклу (1,68) – и вот вам уже
целый винегрет! Только мас�
лом его заправлять не надо,
оно предательски подорожа�
ло в 4,71 раза.

Хочется сладенького —
тоже пожалуйста. Это кто
там возмущается, что ирис�
ки, карамельки да шоколад�
ки подорожали в 4 раза?
Зато вот мед, например,
лишь в 2,23!

В этой связи вспомина�
ется старый анекдот:

«Пришли к Ленину ра�
бочие и жалуются, что есть
нечего. Просят:

— Сними продразверст�
ку, с голодухи уже траву
едим, скоро, как коровы
мычать будем.

А Ленин им отвечает:
— Что вы товарищи вы�

думываете. Вот я вчера съел
баночку меда и ведь не жуж�
жу...»

Вот и мы не жужжим, а
дальше изучаем данные
Белстата.

Одеваем купальник и
сандалеты

Нет, все�таки что ни го�
вори, а государство о нас за�
ботится, даже поднимая
цены. Чтобы мы были бодры
и здоровы, стоимость сига�
рет увеличилась почти в 3,5
раза, спички – в 3,4. Так что
курить бросаем. Ну, или пе�
реходим на отечественные

без фильтра. Они выросли в
цене лишь в 2,33 раза.

Укреплять здоровье бу�
дем пешими прогулками.
Потому как автомобили
нынче стали в 4,12 раза до�
роже. Лучше копить на ве�
лосипед – его стоимость вы�
росла лишь в 2,68 раза. А то
и вовсе ходить пешком.

Это, кстати, не так трав�
моопасно — не придется
лишний раз раскошели�
ваться на бинты, подоро�
жавшие в 5,28 раза, и вату
– в 4,84. Главное, не подхва�
тить простуду, а то доведет�
ся бежать в аптеку за гор�
чичниками, а они уже в 6,88
раза дороже.

Но мы же оптимисты, по�
этому верим в лучшее. Что�
бы не гасить в нас эту веру,
транквилизаторы увеличили
в цене лишь в 1,86 раза.

Одеваться тоже надо с
умом. Дубленки, подоро�
жавшие в четыре раза, боль�
ше не покупаем. Куда как
экономнее и однозначно
красивее будет «купальный
костюм женский» – за эти
два года он прибавил в цене
всего в 1,71 раза. На голову
вместо «шапки меховой
мужской» (4,31) нахлобу�
чиваем кепку (2,3), на ноги
– сандалеты (2,27). Красота!
И тело дышит!

Что же касается детей, то
им лучше появляться на свет
сразу в школьном возрасте,
потому как «белье для ново�
рожденных и детей ясельно�
го возраста» выросло в цене
в 3,47 раза, а школьный кос�
тюм – всего в 2.

В общем, что ни говори,
а жизнь у нас наступила
даже прекраснее, чем рань�
ше. Узнать об этом мы все�
гда сможем из ежедневных
газет. После капусты и кар�
тошки – это наименее подо�
рожавший товар – всего в
1,47 раза! И никаких теле�
визоров (5,54 раза), с экра�
нов которых «нячэсные» за�
рубежные журналисты ве�
щают всякие гадости про
нашу замечательную дей�
ствительность!
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«Ситу«Ситу«Ситу«Ситу«Ситуация с Автухация с Автухация с Автухация с Автухация с Автуховичем таковичем таковичем таковичем таковичем такая,ая,ая,ая,ая,
что почто почто почто почто поломать невозмоломать невозмоломать невозмоломать невозмоломать невозможно,жно,жно,жно,жно,
а убить нельзя»а убить нельзя»а убить нельзя»а убить нельзя»а убить нельзя»
Алина ТАРЯНИК

В Ивацевичской коло
нии № 5 прошел суд над
политзаключенным Ни
колаем Автуховичем.

Разбирательство проходи�
ло на территории Ивацевич�
ской колонии, поэтому на суде
мог присутствовать лишь ад�
вокат заключенного. Как со�
общил корреспонденту «Сал�
ідарнасці» бывший адвокат
Автуховича Павел Сапелко,
согласно решению суда, по�
литзаключенный не «встал на
путь исправления» и будет на�
правлен в тюрьму в Гродно до
конца срока, на который он
осужден (предпринимателю
осталось сидеть 2 года и 3 ме�
сяца).

По окончании рассмотре�
ния дела разрешения на
встречу с родственниками
Автухович не получил.

Волковысский предпри�
ниматель, осужден на пять
лет и два месяца колонии
усиленного режима за неза�
конное хранение и перевозку
пяти патронов и охотничьего

ружья. Николай Автухович
неоднократно объявлял голо�
довки в знак протеста против
его содержания в тюрьме.
Месяц назад политзаключен�
ный вскрыл себе вены. «При�
шлось отстаивать честь звать�
ся человеком, а не живот�
ным», написал он.

12 января подобный суд
прошел над экс�кандидатом
в президенты Николаем Стат�
кевичем. Судья Шкловского
суда Виталий Волков признал
политзаключенного зло�
стным нарушителем и удов�
летворил ходатайство адми�
нистрации колонии о его пе�
реводе на тюремный режим
на три года. Николай Статке�
вич уже доставлен в могилев�
скую «Тюрьму №4».

Олег Волчек: Решение
суда Ивацевичской колонии
не сломает Автуховича

Правозащитник Олег Вол�
чек связывает ужесточение
наказания политических зак�
люченных с попытками запу�
гать белорусских оппозици�
онных политиков, планирую�
щих выдвигать свои кандида�
туры на следующих выборах.
Аа также считает, что с помо�

щью таких действий власти
пытаются привлечь внимание
ЕС и США.

– Я считаю, что суд был
странный: все прошло как�то
слишком быстро, никто осо�
бо не разбирался, и оцениваю
его негативно – это один из
методов оказания психологи�
ческого давления на Николая
Автуховича. Его «на зоне» и
так не баловали, а теперь еще
сократят его встречи с женой,
передачи, переписку. Тут та�
кая ситуация, когда поломать
невозможно, а убить нельзя,
– прокомментировал новый
приговор Автуховичу право�
защитник Олег Волчек.

Правозащитник считает,
что решение суда Ивацевич�
ской колонии не пойдет на
пользу моральному состоя�
нию Автуховича, однако и не
сломает его.

– Еще в сентябре Автухо�
вич сообщал, что тюрьма ска�
зывается на его здоровье – ведь
он отбывает уже второй срок.
Но он всегда был настроен по�
боевому, а в письмах замеча�
ет, что главное, чтобы не за�
бывали о нем и его семье, –
рассказал Волчек.

«Ничего«Ничего«Ничего«Ничего«Ничего
хххххорошегорошегорошегорошегорошегооооо
избраниеизбраниеизбраниеизбраниеизбрание
ШуШуШуШуШульцальцальцальцальца
ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
не сне сне сне сне сууууулит»лит»лит»лит»лит»

Немецкий соци
алдемократ Мар
тин Шульц сменил
на посту председа
теля Европарла
мента представи
теля Польши Ежи
Бузека.

Мартин Шульц из�
вестен своей острой
критической ритори�
кой. В 2003 году ита�
льянский премьер
Сильвио Берлускони
назвал Шульца иде�
альной кандидатурой
на роль охранника в
концлагере. Впослед�
ствии Берлускони про�
сил у Шульца проще�
ния, сообщает Еврора�
дио.

Станислав Шушке�
вич считает, что Мар�
тин Шульц понимает,
что «Лукашенко не�
возможно перевоспи�
тать».

– Он настоящий со�
циал�демократ. Я с
ним хорошо знаком,
встречался не раз в
Страсбурге. Он хорошо
знает Николая Статке�
вича. Он из тех поли�
тиков, кто правильно
относится к Беларуси,
т.е. понимает, что
здесь диктатура, что
Лукашенко перевос�
питать невозможно.

Он будет продол�
жать политику Ежи Бу�
зека. Он может найти
инструменты воздей�
ствия на Беларусь, ведь
он представляет мощ�
ную в экономическом
плане страну, канцлер
которой также хорошо
понимает, что такое Бе�
ларусь. Ничего хоро�
шего его избрание Лу�
кашенко не сулит, –
сказал Шушкевич «Бе�
лорусский партизан».

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко передало передало передало передало передал
привет дрпривет дрпривет дрпривет дрпривет другу Аугу Аугу Аугу Аугу Асадсадсадсадсадууууу
Анна СНЕЖКИНА

«Последний дикта
тор Европы» передал
слова поддержки давне
му другу Башару Асаду,
который удерживает
власть в Сирии.

– Я очень хочу, чтобы
ситуация в вашей стране
стабилизировалась. Я уве�
рен, что это произойдет: не
сегодня – так завтра, – зая�
вил Александр Лукашенко,
встречаясь в понедельник в
Минске с послом Сирии в
Беларуси Фаруком Тахой,
сообщает interfax.by. – Но
мы хотели, чтобы эта ста�
бильность, которая воцарит�
ся в Сирии, способствовала
улучшению наших отноше�
ний.

Глава государства попро�
сил сирийского дипломата
передать руководству Сирии
«самые теплые слова поддер�
жки в это трудное время».

– Мы в Беларуси очень
хотели бы, чтобы все сложи�
лось нормально, я уверен,
что так и будет, – заявил
глава государства.

По его словам, «когда
расстаешься с друзьями, то
всегда это несколько печаль�
но и грустно, тем более в той
ситуации, в которой нахо�
дится ваша страна».

– Но вы должны знать,
что Беларусь – страна для
вас не чужая. Вы в любое
время можете сюда при�
ехать, тогда, когда вам это
понадобится, – сказал пре�
зидент Беларуси.

В свою очередь, Фарук
Таха сказал, что пришел на

встречу с Лукашенко «не
прощаться, а сказать «до сви�
дания». Посол отметил, что
годы работы в Беларуси были
для него очень важными.

Напомним, полтора года
назад, еще до революции в
Сирии, во время личной
встречи Лукашенко и Аса�
да прозвучало, что эта стра�
на для Беларуси самый пер�
спективный и близкий друг
на Ближнем Востоке.

Отметим, что в отличие
от своих коллег типа экс�
правителей Туниса, Ливии
и Египта, Башар Асад уси�
дел на президентском крес�
ле. Ситуация в Сирии оста�
ется нестабильной. При
этом Асад, как и его друг
Лукашенко, обвиняет ви�
новными в кризисе всех,
кроме себя.

На днях в обращении к
сирийцам он заявил, что в
дестабилизации обстановке
в стране виновны внешние
силы, в том числе Лига араб�
ских государств.
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СтаткСтаткСтаткСтаткСтаткевича осевича осевича осевича осевича осууууудили на тридили на тридили на тридили на тридили на три
года тюрьмы закрытого типагода тюрьмы закрытого типагода тюрьмы закрытого типагода тюрьмы закрытого типагода тюрьмы закрытого типа
Сергей БАЛАЙ

В Шкловской колонии
№ 17 в четверг состоялся
суд над экскандидатом в
президенты Николаем
Статкевичем. Политзак
люченному ужесточили
наказание — он будет пе
реведен на тюремный ре
жим отбытия наказания.

Шкловский судья Вита�
лий Волков признал ужесто�
чение режима содержания
справедливым «как злостно�
му нарушителю режима, не
вставшему на путь исправле�
ния».

– Я иронизирую по поводу
того, что судья «всесторонне и
полно исследовав материалы,
постановил…» Другого ожи�
дать было сложно, – проком�
ментировала «Салідарнасці»
приговор супруга политзак�
люченного Марина Адамо�
вич. – Нас опять не пустили,
перегородили подъездную
дорогу продуктовой машиной
с тракторным прицепом. Сно�
ва «почетный эскорт» и ви�
деосъемка. Когда приближа�
ешься к колонии, тебя очень
вежливо просят отойти назад.

Супруга Николая Статке�
вича считает, что усиление
режима можно объяснить не�
преклонной позицией экс�кан�
дидата в президенты, его не�
желанием писать прошение о
помиловании.

– Если бы судья мог, на�
верное, дал бы все 5 лет тюрь�
мы, но по закону нельзя, – от�
метила собеседница «Салідар�
насці». – Просто, одному гос�
подину очень плохо спится.

Из�за ужесточения режи�
ма содержания под стражей
Марине Адамович и Николаю
Статкевичу, как законным
супругам, отныне позволено
будет видеться лишь раз в год
на кратковременном свида�
нии. «Николай будет сидеть в
камере. Ему положена в день
только одна часовая прогулка»,
сообщила Марина Адамович,
interfax.by.

Как напоминает «Бела�
ПАН», причиной ужесточе�
ния наказания Статкевичу
стало официальное представ�
ление администрации шклов�
ской колонии, в котором ска�

зано, что осужденный поли�
тик «не встал на путь исправ�
ления», «к условно�досрочно�
му освобождению не стремит�
ся» и по отбытии наказания
намерен «вести преступный
образ жизни».

Формальным поводом для
обвинения Статкевича стало
то, что он находился без бир�
ки с номером заключенного на
одежде, а также не указал в
списке личных вещей носовые
платки, сообщила жена поли�
тика.

Согласно приговору суда
Ленинского района Минска от
26 мая 2011 года Николай
Статкевич должен был отбыть
6 лет лишения свободы в коло�
нии усиленного режима.

Накануне, в среду, в Мин�
ске активисты гражданской
кампании «Говори правду»
провели информационную ак�
цию. В расклеенных листов�
ках жителям напоминали о
судьбах Николая Статкевича
и Андрея Санникова. В тот же
день в Витебске более 200 ин�
формационных листовок ока�
зались на подъездах жилых
домов, возле крупных торго�
вых центров и даже на дверях
общественного пункта охраны
порядка, пишет zapraudu.info.

Александр Класковский:
«Когда нет предмета торга, нет
смысла демонстрировать ка�
кой�то «аукцион доброду�
шия».

Новый приговор политзак�
люченному прокомментиро�
вал «Салідарнасці» политолог
Александр Класковский.

– Думаю, ни у админист�
рации колонии, ни у вышесто�
ящих над ними нет иллюзий
насчет того, что Статкевич мо�

жет сломаться и подписать
прошение о помиловании. Он
постоянно подчеркивает, что
является офицером, подпол�
ковником запаса и принципи�
ально не встанет на колени.
Статкевич не из тех людей,
кто подписывает бумаги о со�
трудничестве и прошения о
помиловании, – считает поли�
толог. – После 19 декабря 2010
года в тюрьмах побывало мно�
го людей, некоторые из них
писали прошения, и винить
их в этом не стоит. У каждого
свой предел прочности. Стат�
кевич же – идейный борец. Он
вел президентскую кампанию
с нелицеприятными выпада�
ми, и жестокость наказания –
это расплата за нее. Думаю, у
определенных лиц отчасти
сказывается желание просто
отомстить ему за принципи�
альность.

По мнению политолога,
власть рассматривает Нико�
лая Статкевича как один из
запасных вариантов торговли
с Западом, и ужесточение ре�
жима сегодня можно будет
использовать как уступку для
торга завтра.

– В отношениях с Западом
сегодняшняя конъюнктура
нулевая, – считает эксперт. –
Когда нет предмета торга, нет
смысла демонстрировать ка�
кой�то «аукцион доброду�
шия». Вот если бы все же уда�
лось отобрать у Беларуси чем�
пионат мира по хоккею, тогда
появились бы новые условия
политического торга. Возмож�
но, после выборов Россия нач�
нет давить на Лукашенко, тог�
да можно переориентировать�
ся на западный вектор и на�
чать торговаться вновь.

МаринуМаринуМаринуМаринуМарину
АдамовичАдамовичАдамовичАдамовичАдамович
ненененене
пустилипустилипустилипустилипустили
на сна сна сна сна суууууддддд
наднаднаднаднад
мужеммужеммужеммужеммужем

В Шкловской ко
лонии № 17 в чет
верг состоится суд
над экскандида
том в президенты
Николаем Статке
вичем.

Политзаключенно�
му грозит перевод в
тюрьму закрытого
типа за нарушение ре�
жима содержания в
колонии. Ее руковод�
ство считает, что Нико�
лай Статкевич являет�
ся злостным наруши�
телем внутреннего ре�
жима и требует приго�
ворить его к 3 годам
тюрьмы.

Р а с с м а т р и в а т ь
дело будет Шкловский
судья Волков. В коло�
нию уже направился
адвокат. Жену Статке�
вича Марину Адамо�
вич, которая приехала
в Шклов, не пустили в
колонию на процесс,
так как это не предус�
мотрено законодатель�
ством, сообщает
«Радыё Свабода».

Марина Адамович
отметила, что не наде�
ется на справедливый
приговор: «Если бы
все происходило по
справедливости, то
этого суда бы не было».

По ее информации,
у Николая Статкевича
проблемы со здоровь�
ем, он сильно кашля�
ет.

Журналисты нахо�
дятся за 200 метров
от колонии, тут же
стоит пост сотрудни�
ков этого учрежде�
ния в форме внутрен�
них войск.
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В кВ кВ кВ кВ каких регионах Белараких регионах Белараких регионах Белараких регионах Белараких регионах Беларууууусисисисиси
дешевле прокдешевле прокдешевле прокдешевле прокдешевле прокормиться?ормиться?ормиться?ормиться?ормиться?
Ирина ОРЛОВА

Говядину дешевле по
купать в Гродненской об
ласти, за нежирным тво
рогом стоит поехать в
Гомельскую, а ржаным
хлебом запасаться в Мо
гилевской. Характерной
особенностью роста цен в
Беларуси стали регио
нальные дисбалансы.

Цены на некоторые продук�
ты отличаются в разных реги�
онах Беларуси в 1,5�2 раза, а
то и больше. Но массовой скуп�
ки товаров в одних регионах
для продажи в других не на�
блюдается. Скорее всего, речь
идет о разнице в ассортимен�
те продуктов, цены на которые
учитывает Белстат, что позво�
лило по итогам года «усред�
нить» цены по стране в сторо�
ну уменьшения.

Пшенная головоломка
В приведенных Белстатом

по итогам года данных об ин�
дексах роста цен на отдельные
продукты питания удивляет
отсутствие значительного ко�
личества товаров с трехкрат�
ным ростом — всего�то мень�
ше 10 позиций из более чем
170. Хотя кошельки белору�
сов явно ощущали другие
пропорции. Например, оказа�
лось, что индекс роста цены на
пшено составил всего 262%.
А еще летом фиксировался
рост в 4 раза. Пшено потом де�
шевело, но явно не так сильно.

Однако ситуация меняет�
ся, как только от исследова�
ния индексов мы переходим
к простому делению абсолют�
ных цен в декабре 2011 (так�
же по данным Белстата) на
цены в декабре 2010 года. Ко�
личество продуктов, рост цен
на которые превысил три
раза, уже более тридцати.
Рост же цены на пшено в та�
ком незамысловатом подсче�
те составляет 3,7 раза.

В итоге в декабре 2011
года цена на пшено в регио�
нах отличалась почти в 2 раза
(в 1,9). Самая дешевая крупа
в Минске – 7087 рублей, а са�
мая дорогая — в Гродненской
области – 13 635 рублей.

Кстати, именно в Гроднен�
ской области год назад пшено
было самым дешевым. Вот

почему и рост такой бурный.
Самым же дорогим в про�
шлом году пшено было в Мо�
гилевской области, а сегодня
оно там почему�то на 1700
рублей дешевле, чем в Грод�
ненской области.

Какао�рекорды года
В группе бакалейных това�

ров пшено — не единственная
ценовая загадка года. Напри�
мер, кукурузные хлопья в
Минске за год подорожали в
5,2 раза, хотя в других регио�
нах, в 2,4�2,7 раза. В итоге цена
на кукурузные хлопья в Мин�
ске в два раза отличается от
средней минимальной цены,
зафиксированной в Гомельс�
кой области. Но здесь, очевид�
но, причина в ассортименте.
В Минске гораздо больше им�
портных хлопьев, тогда как в
Гомельской области, вероят�
но, больше полок с кукуруз�
ными хлопьями отечественно�
го производства.

При анализе цен про�
стым делением декабрь к де�
кабрю выявился и товар, рост
цен на который составил по�
чти пять раз. Какао�порошок
— чемпион по росту цены в
2011 году (4,8 раза).

При этом в Брестской об�
ласти цена на 200�граммовую
пачку какао�порошка вырос�
ла за год в 6,8 раза! А вот в
Витебской области � всего в
три раза. Здесь этот продукт
в декабре 2011 года оказался
самым дешевым – 16 346 руб�
лей за пачку. Самый дорогой
какао�порошок почему�то в
Гродненской области – 28 504
рублей за пачку.

Куда поехать за мясом?
Гродненская область

удивляет не только самым
дорогим пшеном и какао, но
и самой дешевой говядиной.

Согласно данным по ин�
дексам роста на говядину пер�
вой категории, в целом по
стране он составил 271%.
Если же поделить абсолют�
ные значения цен, то рост со�
ставляет уже 3,2 раза. Самый
высокий рост цен на говяди�
ну первой категории отмечен
в Витебской области � 4,2 раза
и здесь, как и следовало ожи�
дать, самая высокая цена – 56
667 рублей за килограмм.

Самый низкий рост цен в
Гродненской области — 1,7
раза и в итоге зафиксирован�
ная Белстатом в декабре цена

за килограмм говядины здесь
всего 23 530 рублей. Выходит,
средние цены в Витебской и
Гродненской областях отлича�
ются друг от друга в 2,4 раза.

Гродненцам, чтобы «спе�
кульнуть» на таком дисбалан�
се, далековато ехать в Витебс�
кую область, но ведь рядом —
Брестская со средней ценой
на говядину в 48 000 рублей.
Тоже неплохой навар. Да и в
Минске цена на 17 тысяч
выше – 40 776 рублей.

В столице самые дорогие
полуфабрикаты из говядины
— в декабре 2011 года в Мин�
ске цена составила74 656 руб�
лей, то есть почти вдвое выше,
чем на говядину с костями. В
Гродненской области цена на
полуфабрикаты более чем на
20 тысяч ниже – 52 480 руб�
лей. Но самой низкой оказа�
лась цена в Минской области
– 51 225 рублей. Так что мин�
чанам просто надо сесть в ма�
шину и немного отъехать от
Минска, чтобы сэкономить.

Ценовые берега молоч�
ных рек

Неплохо можно «поднять�
ся»и на молочных продуктах.
Региональные различия в це�
нах составляют по данной груп�
пе два раза, а то и больше.

Тут уже Минск вне конку�
ренции — здесь в декабре про�
шлого года были самые высо�
кие цены на молоко, кефир,
творог жирный и нежирный.
В «минималистах» опять
Гродненская область с самы�
ми дешевыми молоком, кефи�
ром и сметаной (разница с
Минском � 1,9�2 раза).

Творожная группа меняет
лидеров. Самая низкая цена
на творог жирный � в Брестс�
кой области – 15 765 рублей и
это более чем на 10 тысяч руб�
лей за килограмм ниже, чем
в Минске – 25 997 рублей. А
вот нежирный творог самый
дешевый в Гомельской облас�
ти – 8 650 рублей. В Минске о
такой цене давно уже забыли.
Здесь в декабре цена на творог
нежирный составляет 24 478
рублей, то есть в 2,8 раза выше,
чем в Гомельской области.

Трудно представить, что
такое возможно в стране, где
перевезти товар из одной об�
ласти в другую не представ�
ляет особого труда.

Зато такие, явно выбиваю�
щиеся из общего строя, цены

очень помогают показывать
более плавный рост цен по
стране в среднем. Кстати, по
индексу в среднем цены на
молочную группу измени�
лись за год в 1,7 раза, по на�
шим подсчетам — в 2 раза, в
Минске � в 2,3�2,6 раза.

Закон сохранения: булоч�
ки дешевле там, где кофе до�
роже

Казалось бы, ну какие мо�
гут быть различия в ценах на
хлеб — ведь на них сохраня�
ется довольно жесткое регу�
лирование. Но и на самом на�
сущный продукт цены могут
отличаться более чем в 2 раза
в зависимости от региона.

На ржано�пшеничный
хлеб разбежка в ценах мень�
ше (1,6 раза в региональном
разрезе). Самый дорогой хлеб
в Минске, самый дешевый � в
Гомельской области.

Меньше всего различий
среди батонов из муки выс�
шего сорта, а вот для сдобных
булочек из муки того же сор�
та ценовые дисбалансы уже
увеличиваются. Самая высо�
кая цена на сдобу в Гомельс�
кой области 13 871 рублей за
килограмм, самая низкая в
Минске – 7 432 рубля за ки�
лограмм.

Но для минчан низкая
цена на булочку компенсиру�
ется гораздо более высокой,
чем в среднем по стране, сто�
имостью чашки кофе (0,2 л) в
организациях быстрого об�
служивания. В Минске она
учтена Белстатом по цене 15
939 (почти 2 доллара, между
прочим), а вот в Гродненской
области чашка (200 мл) кофе
в декабре 2011 года обошлась
всего в 4 165 рублей, то есть
разница — почти в 4 раза.

Зато обед в ресторане в
Минске далеко не самый до�
рогой. Дороже всего в декаб�
ре прошлого года пришлось
платить за обед в ресторане в
Могилевской области (почти
50 тысяч рублей), а в Минс�
кой — чуть более 22 тысяч.

И, наконец, упомянем то�
вары, цены на которые мень�
ше всего отличаются в зави�
симости от региона. На пер�
вом месте, понятно, сигареты
— цена на них до отмены це�
нового регулирования просто
повсюду была одинаковой. А
вот следом идет цена на вино
игристое. Так что шампанс�
ким явно не стоит запасаться
во время командировок по
стране. Также несильно отли�
чаются по стране цены на са�
хар, вафли, печенье и жева�
тельную резинку.
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Андрей САКОВИЧ

Многие белорусы су
мели по льготным це
нам выкупить неболь
шие пакеты акций тех
предприятий, где они
работали или продол
жают трудиться. Ми
норитарии не могут се
рьезно влиять на реше
ния, принимаемые акци
онерным обществом, и
акции фактически явля
ются лишь сбережением,
которое со временем
можно превратить в
деньги. Как оценить цен
ные бумаги, в каком слу
чае их стоит прода
вать, а в каком – придер
жать, советуют экспер
ты «Завтра твоей стра
ны».

Продать акции через
биржу практически не воз�
можно

Директор ЗАО «Инвес�
тиционная компания Джи�
ЭрБи» Александр Яцке�
вич, уверен, что акционеру,
владеющему небольшим
пакетом акций практичес�
ки любого открытого акци�
онерного общества, бес�
смысленно выставлять его
на продажу на фондовой
бирже.

— Граждане смогут
продать свои акции лишь
в том случае, если на них
уже имеется реальный по�
купатель. Такова специ�
фика, — отмечает экс�
перт. – Если нет потенци�
ального инвестора, то и
рынка как такового тоже
нет. Владельцу акций надо
искать покупателя напря�
мую через профессио�
нального посредника или
самостоятельно. Важно и
то, что инвестор обычно
подает профучастнику ли�
митированную заявку и
объем денежных средств,
которые он готов потра�
тить на покупку акций,
ограничен.

Можно, конечно, выста�
вить на биржу свои неболь�
шие пакеты акций. Однако,
по словам эксперта, в тече�
ние многих месяцев ими
могут даже не заинтересо�
ваться, не говоря уже о по�
купке.

— Перспективные ак�
ции в идеале вполне мог бы
приобрести и профессио�
нальный участник рынка
ценных бумаг. Но они обыч�
но этого не делают, опаса�
ясь, что акции «зависнут»,
— говорит Александр Яц�
кевич. – Сделка купли�про�
дажи реальна, только ког�
да инвестор заинтересован
в приобретении конкрет�
ных акций конкретного ак�
ционерного общества. Есте�
ственно, лучше, когда та�
ких покупателей как мини�
мум два.

И еще о бирже. Рынок
акций в Беларуси внебир�
жевой: все реальные сдел�
ки происходят за предела�
ми биржи. Там всего лишь
оформляют достигнутые
ранее соглашения. Иногда
реальные сделки опережа�
ют биржевые на 2�3 меся�
ца.

Акции белорусских
предприятий мало кому
интересны

— Ситуация на рынке
акций белорусских ОАО
действительно сложная, —
отмечает финансовый обо�
зреватель газеты «Белору�
сы и рынок» Владимир Та�
расов. – Рынка с полноцен�
ным оборотом акций фак�
тически нет. Единствен�
ный вариант – искать са�
мую выгодную цену, а по�
том покупать или прода�
вать. В ином случае торо�
питься не следует.

По словам эксперта, для
белорусского рынка важно
наличие покупателя.

— Из примерно двух
тысяч акционерных об�
ществ Беларуси реальные
покупатели есть на акции,
может быть, нескольких де�
сятков, ну, максимум, пару
сотен, — считает Влади�
мир Тарасов. — А на ос�

тальные и претендовать не�
кому. Они никому не инте�
ресны. Интерес к акциям
не зависит от того, есть в
ОАО доля государства или
нет. Все зависит от того есть
ли реальные покупатели на
акции, каков этот покупа�
тель. Например, если зару�
бежный инвестор решает
выкупить долю какого�то
предприятия, то он прихо�
дит и покупает акции ми�
норитариев по хорошим
ценам.

Как формируется цена
на акции

При формировании
цены на акции потенциаль�
ные инвесторы используют
разные подходы и методы.
Однако, по словам директо�
ра «ДжиЭрБи», серьезный
покупатель практически
всегда предлагает цену,
близкую к реальной сто�
имости.

Эту сумму не берут «с
потолка». Если инвестор
принимает решение о по�
купке интересующих его
активов, он анализирует не
только всю официальную
информацию о них, кото�
рую можно найти на рын�
ке, но даже слухи. Как пра�
вило, итоговая цена адек�
ватно отражает состояние
акционерного общества.

Владимир Тарасов реко�
мендует при определении
стоимости акции ориенти�
роваться на ее балансовую
цену.

— Это не самый совер�
шенный показатель, но
хоть какой�то ориентир, —
отмечает аналитик. – Если
цена, которую готов дать
покупатель, близка к ба�
лансовой стоимости, мож�
но думать о продаже ак�
ций. Однако нужно в каж�
дом конкретном случае
разбираться отдельно. На�
пример, не секрет, что го�
сударство и государствен�
ные компании если и вы�
купают акции, то старают�
ся заплатить поменьше.
Частник готов заплатить
больше. Лучше, когда есть
несколько покупателей —

создается конкуренция и
цена может серьезно выра�
сти.

Какие активы интерес�
ны инвесторам

В принципе инвестор
может заинтересоваться
акциями любых успешно
действующих коммерчес�
ких ОАО, считает директор
«ДжиЭрБи». Но повышен�
ным спросом пользуются
акции частных торговых
предприятий. В отличие от
других, их даже можно по�
пытаться продать самосто�
ятельно. Кроме того, про�
давцу нужно отслеживать
спрос – вполне вероятно, что
заинтересованные в покуп�
ке их акций объявятся пер�
выми.

— Однако в целом ин�
терес к белорусским акци�
онерным обществам (осо�
бенно с государственной
долей) невысок, — подчер�
кивает Александр Яцке�
вич. – Инвестор хочет вло�
жить деньги и получить
прибыль, оперативно уп�
равлять активами, а не тра�
тить время и ресурсы на
согласование с госоргана�
ми каких�то вопросов.
Кстати, это относится и к
государственной торговле.
Мы абсолютно уверены,
что не сможем на данном
этапе найти покупателя на
акции таких ОАО, как, на�
пример, минский «ГУМ».
Хотя на миноритарные па�
кеты акции многих ОАО
нам удается находить по�
купателей и успешно зак�
лючать сделки.

По словам Владимира
Тарасова, наибольшим
спросом пользуются акции
предприятий в тех отрас�
лях, где можно относитель�
но легко и быстро получать
прибыль. Это, в первую оче�
редь, торговля. Инвесторы
активно интересуются по�
купкой активов предприя�
тий пищевой промышлен�
ности. Но если мясо� и мо�
локоперерабатывающие
компании государство фак�
тически монополизирова�
ло, и купить акции невоз�
можно, то акции кондитер�
ских заводов очень суще�
ственно подорожали, и ми�
норитарии могут их удач�
но продать.
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«На кухне мы варим борщ,«На кухне мы варим борщ,«На кухне мы варим борщ,«На кухне мы варим борщ,«На кухне мы варим борщ,
но наш гно наш гно наш гно наш гно наш гооооолос здесь не улос здесь не улос здесь не улос здесь не улос здесь не услышат»слышат»слышат»слышат»слышат»
Татьяна ГУСЕВА

В рамках проекта
«Жизнь (не)обыкно
венного белоруса» кор
респондент Салідар
насці» побывала в гос
тях у женщины, кото
рая не побоялась пуб
лично выразить несог
ласие со смертными
приговорами. Мать
троих детей Татьяна
ГацураЯворская сво
им примером опровер
гает слова Лидии Ермо
шиной о том, что бело
руски, «которые шас
тают по Площадям»,
— скверные жены, не
умеющие варить борщ
и читать детям.

В администрацию пре�
зидента Татьяна отправи�
лась с двумя сыновьями —
Кастусем и Альгердом.
Младшую дочку Рагнеду,
как принцессу, оставили
дома. Мальчики несли в
руках яркие воздушные
шарики, а их беременная
мама держала растяжку
«Господин президент, у
меня четверо детей, кто
защитит их право
жить?!». Власти расцени�
ли перфоманс как несанк�
ционированную акцию и
наказали многодетную
мать штрафом в 700 тысяч
рублей.

— Пойти к Админист�
рации президента меня
заставила реакция обще�
ства на приговор Ковалеву
и Коновалову, — делится
Татьяна, разливая детям
по тарелкам борщ. — На
кухнях многие возмуща�
лись, как это несправедли�
во. В Интернете собирали
подписи. Скажу откровен�
но, этот сбор меня раздра�
жал, хотя я сама подписа�
лась под петицией. Оче�
видно, что изменить ситу�
ацию эти подписи не мог�
ли. Решение о помилова�
нии принимает прези�
дент. Для Лукашенко сто
тысяч подписей, собран�
ных в Интернете, не явля�
ются выражением обще�

ственного мнения в стра�
не.

А просто высказать
свое мнение можно и на
кухне, но кто услышит
твой голос? Нужно выби�
рать такой способ демон�
страции, чтобы это затро�
нуло. Если многодетная
мать относит своё обраще�
ние в администрацию
президента, оно может за�
теряться, а если сделать
это в форме перфоманса,
это нельзя будет проигно�
рировать. Если люди на
своих автомобилях оста�
навливаются на проспек�
те, на это нельзя закрыть
глаза. Если десяток мате�
рей с колясками, так же,
как и я, принесут свои об�
ращения к президенту с
просьбой помиловать при�
говоренных к смертной
казни, на это тоже невоз�
можно не обратить внима�
ния.

Я хотела своим соб�
ственным примером пока�
зать, что надо поступками,
а не словами высказывать
свою неудовлетворенность

действиями власти и не�
доверие к ней. В тот мо�
мент, когда я размышля�
ла, делать это или нет, мне
вспомнилось выражение:
«Желание — это еще не на�
мерение, а намерение —
еще не поступок». Если
мы хотим что�то менять,
нужно совершать поступ�
ки. Или просто хотеть
жить по�другому у себя на
кухне...

— Как дети восприня�
ли твою идею?

— Я объяснила им, что
хочу отнести письмо с
просьбой отменить смерт�
ный приговор в админис�
трацию президента. Дети
меня поддержали. Когда у
Кастуся журналисты спро�
сили, что он думает о
смертной казни, он объяс�
нил: «Ну, конечно, я про�
тив. Мы же не римляне
какие�нибудь!». Мои дети
растут в свободе. Их мне�
ние всегда учитывается:
куда мы пойдем или по�
едем, как будем обустраи�
вать дом. Свобода для них
— ценность, которая не

навязана и не привита ис�
кусственно. И надеюсь,
когда они вырастут, они
смогут отстоять свое пра�
во на свободу в случае не�
обходимости.

— Муж тоже тебя под�
держал?

— Володя — правоза�
щитник. Он исполнитель�
ный директор Украинско�
го Хельсинкского Союза
по правам человека. Наше
мнение по поводу смерт�
ной казни совпадает. В тот
день муж был в Киеве. О
том, что я собираюсь про�
вести акцию, он знал. Но
дату я ему не сообщила,
чтобы не волновать.

А задерживали меня у
него на глазах после его
возвращения. В тот день у
меня был день рождения,
мы должны были узнать
пол будущего ребенка и
собирались в свадебное пу�
тешествие. Сотрудники
Центрального РОВД при�
парковались следом за
нами у подъезда. Они не
смогли внятно объяснить,
почему меня задержива�
ют, показывали удостове�
рения издалека. Я сказа�
ла, что никуда с ними не
пойду. И милиционеры
отнесли меня в машину на
руках! В отделении сказа�
ли, что я провела несанк�
ционированный пикет.
Суд длился несколько ми�
нут. В итоге меня оштра�
фовали на 700 тысяч руб�
лей. Я благодарна членам
экологической организа�
ции «Зеленая сеть». Они
собрали практически все
деньги на выплату штра�
фа. Причем это была их
личная инициатива.

Штраф придется вып�
латить, поскольку 13 ян�
варя Минский городской
суд оставил это решение в
силе. Я намерена сооб�
щить в Комитет по правам
человека ООН, что бело�
русское законодательство
о массовых мероприятиях
не соответствует междуна�
родным стандартам и жиз�
ненным ситуациям. Лука�
шенко в любой момент мо�
жет принять решение каз�
нить, а не миловать. При
этом я не могу организо�
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вать пикет в двухстах мет�
рах от метро, обществен�
ных заведений. Кто уви�
дит мой пикет в лесу? Бе�
лорусам невозможно доне�
сти свою позицию до гла�
вы государства.

К нашим кухонным по�
сиделкам присоединяется
муж Татьяны Владимир
Яворский.

— Володя, если бы по�
добная акция прошла в
Киеве, какой могла бы
быть реакция властей?

— В Киеве каждый
день проходят десятки
разных акций. Самое
страшное, что могло бы
случиться, — это то, что
акцию могли просто не
заметить, — улыбается
он. — Так и условия рабо�
ты правозащитников в Бе�
ларуси и Украине отлича�
ются радикально. Здесь
практически невозможно
работать, а там можно де�
лать все, что хочешь.

— Тем не менее, ты со�
бираешься переезжать
жить в Минск.

— У меня здесь семья.
— Как, по�твоему, кто

живет богаче: белорусы
или украинцы?

— В Украине есть
люди, которые живут луч�
ше белорусов, а есть те, кто
хуже. У нас доярка, кото�
рая всю жизнь отработала
в колхозе, получает пен�
сию около ста долларов, а
бывший депутат — около
пяти тысяч долларов.

10�15 процентов укра�
инцев живут очень бедно
— на 80 долларов в месяц,
и других доходов не име�
ют. В Беларуси я таких
людей немного видел.
Процентов 10 украинцев,
в основном предпринима�
тели, живут богато. Я ред�
ко встречал состоятельных
белорусов.

В то же время в Украи�
не, в отличие от Беларуси,
нельзя построить жилье с
помощью государства.

В Киеве средняя зарп�
лата 250�300 евро. За счет
низких цен в Украине
жить легче, чем в Белару�
си. Обувь, одежда, бытовая
химия — все это стоит го�
раздо дешевле.

— Таня, а какие гос�
тинцы муж привозит из
Украины?

— Мешок гречки при�
вёз, оливковое масло, —
улыбается Татьяна. — Во�
лодя часто возмущается

белорусскими ценами.
Вот мы запланировали ре�
монт в комнате, и он пред�
лагает купить хотя бы
клей для обоев в Киеве.
Потому здесь он стоит 35
тысяч рублей, а там всего
13 гривен.

— Как на бюджете ва�
шей семьи отразился эко�
номический кризис?

— Я не привыкла к
роскоши. Мы всегда
жили просто. У нас обыч�
ная еда. На столе у нас нет
лосося и икры каждый
день, но всегда есть ово�
щи и фрукты. Одежду ча�
стично покупаю в секонд�
хендах. В еде мы себе не
отказываем, но чтобы ку�
пить, скажем, бытовую
технику вроде кухонного
комбайна или кофеварки,
нужно откладывать с зар�
платы.

Еще в нашей семье не
любят шопинг и посещать
рестораны. Зато с удоволь�
ствием ходят в кино.

Кризис я почувствова�
ла в том смысле, что мне
нужно больше помогать
моим маме и бабушке. Их
пенсии сейчас смешные
деньги.

Последние годы каж�
дое лето мы с детьми от�
дыхали на море. В про�
шлом году не получилось
по финансовым причи�
нам.

Владимир: — В той
или иной степени эконо�
мический кризис затро�
нул каждого. Я не полу�
чаю зарплату в белорус�
ских рублях, но я вижу,
какие продукты минчане
выбирают в магазине, ка�
кие переполненные ходят
автобусы и пустые марш�
рутки.

— Как ты считаешь,
повлияет ли экономичес�
кий кризис на личную
жизнь белорусов? Могут

ли по этой причине ру�
шиться семьи?

— Я думаю, что когда
муж и жена относятся
друг к другу с доверием и
уважением, какие бы ни
были сложные ситуации,
они их будут преодолевать
вместе, а не сражаться
друг с другом.

Мои отношения с Воло�
дей проверены временем,
расстоянием, детьми. Они
проверены симпатиями и
влюбленностями, которые
всегда есть в жизни. Пред�
ставь, человек никогда не
был женат, а тут у него
сразу такая большая семья
появилась! Когда мы ста�
ли встречаться, друзья
смеялись: «Ты ему сразу
про троих детей сказа�
ла?».

Мы с ним еще не были
вместе, и я знакомила его
с детьми. Помню, как он
переживал, понравится он
им или нет. Дети на нем
повисли с первой встречи.
Они сразу стали близки�
ми людьми. Они очень
любят его, а он — их. Та�
кая близость — чудо! Я
благодарна судьбе за нашу
встречу. Не знаю, как бу�
дет дальше, но три года,
которые мы вместе, самые
счастливые в моей жизни.
Несмотря на то, что я и до
этого была счастлива в сво�
их детях.

— Таня, какие анти�
кризисные советы ты мо�
жешь дать нашим читате�
лям?

— Несколько лет назад
у меня было более слож�
ное финансовое положе�
ние, чем сейчас. Помню,
как покупала на Комаров�
ке килограмм телятины,
делила его на десять час�
тей, потому что каждый
день моему старшему
сыну нужно было съедать
по сто граммов мяса...

Тогда я изобрела ори�
гинальный способ стирки.
Моя стиральная машина
сливала воду не в канали�
зацию, а в тазик. После
того, как заканчивалась
стирка светлого белья, я
клала в стиралку темное,
добавляла немного порош�
ка и заливала в этот же от�
сек мыльную воду из та�
зика. Так я экономила
стиральный порошок.

Кризис заставляет
многих отказаться от ла�
комств и становиться у
плиты. Чтобы побаловать
детей, можно печь блинчи�
ки.

Знаю, что некоторые
мужчины сейчас эконо�
мят на станках и бреются
в два раза реже. Вот Сер�
гей Михалок начал акцию
«Вернем усам достоин�
ство». Очень актуально в
кризис, по�моему. (Улыба�
ется).

В период Великой деп�
рессии в США жена пре�
зидента, выступая перед
нацией, призвала народ в
тяжелое время использо�
вать каждый клочок зем�
ли, чтобы выжить. Ду�
маю, то же ждет и белору�
сов. Впрочем, нам не при�
выкать работать на огоро�
де.

— Рецепт борща дашь,
чтобы враги не подумали,
что правозащитница с ка�
стрюлей – фотомонтаж?

— Я не ем мяса, и по�
этому часто варю вегета�
рианские борщи. Честно
признаюсь, дети их не
очень любят. Сегодня я
варила украинский борщ
по рецепту моей свекро�
ви. Готовится очень про�
сто: небольшая говяжья
косточка заливается хо�
лодной водой, кастрюля
ставится на плиту, а ког�
да закипает вода, снима�
ем все пенки. Потом туда
нарезаем ломтиками кар�
тофель и кладем лук,
соль, специи. Пока это ва�
рится, на сковородке ту�
шится свекла, морковка и
капуста, в которую обяза�
тельно добавляем лимон�
ный сок и ложку сахара.
Когда свекла станет мяг�
кой, на сковородку кладем
две столовые ложки муки
и немного нерафиниро�
ванного масла. Зажарива�
ем и затем выкладываем
в кастрюлю, кипятим и
посыпаем зеленью. Борщ
готов.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

РРРРРаботники «Габотники «Габотники «Габотники «Габотники «Гранита» посетили Соранита» посетили Соранита» посетили Соранита» посетили Соранита» посетили Солиглиглиглиглигорск иорск иорск иорск иорск и
рассказали о давлении на членов БНПрассказали о давлении на членов БНПрассказали о давлении на членов БНПрассказали о давлении на членов БНПрассказали о давлении на членов БНП

В Солигорске 16 янва
ря состоялась встреча
новых членов Белорус
ского независимого проф
союза, работников
РУПП «Гранит» (Ми
кашевичи, Брестская об
ласть) с руководством
БНП и Белорусского кон
гресса демократических
профсоюзов. Мероприя
тие пришлось провести
в частном доме предсе
дателя профсоюза Нико
лая Зимина, поскольку
неоднократные попыт
ки организовать встре
чу в административ
ных помещениях не увен
чались успехом.

Как сообщает пресс�
служба БНП, более тридца�
ти работников предприятия
«Гранит», на котором недав�
но была образована первич�
ка БНП, приехали в Соли�
горск, чтобы встретиться с
профсоюзными лидерами,
получить правовые консуль�
тации и рассказать о фак�
тах давления со стороны ад�
министрации предприя�
тия.

Решение организовать
встречу в Солигорске было
принято после того, как все
попытки провести меропри�
ятие в Лунинецком районе
завершились повсеместным
отказом в предоставлении

помещения. Но и в шахтер�
ской столице Независимый
профсоюз столкнулся с про�
блемой. Кафе, с директором
которого руководство зара�
нее договорилось о проведе�
нии мероприятия, накану�
не получило предписание от
Солигорской санэпидем�
станции, и вынуждено было
отказать профсоюзным ак�
тивистам.

Участники профсоюз�
ной встречи встретились в
одной из столовых города.
Однако через шесть минут
после начала, во время всту�
пительного слова председа�
теля БКДП Александра
Ярошука о том, что работ�
ники «Гранита» повторили
пример горняков, появи�
лась администратор и по�
просила прекратить собра�
ние и освободить помеще�
ние.

Профсоюзным активис�
там пришлось проводить
встречу в частном доме
председателя БНП Николая
Зимина.

И хотя части участников
пришлось слушать выступ�
ления стоя, тем не менее,
встреча была интересной и
полезной. Руководитель
правовой службы БКДП
Елена Еськова рассказала об
истории независимого
профсоюзного движения и
особенностях взаимоотно�
шений новых профсоюзов и
власти.

Лидеры БНП – Николай
Зимин, Юрий Швец и Сер�
гей Антусевич рассказали
о важности первого этапа в
становлении организации.
Они сообщили, что уже под�
готовлены документы для
регистрации первички
БНП работников «Гранита»
и сейчас как никогда необ�
ходима сплоченность чле�
нов профсоюза.

Новые члены профсою�
за, в свою очередь, расска�
зали о фактах давления со
стороны администрации
предприятия из�за их реше�
ния стать членом независи�
мого профсоюза.

� После того, как я напи�
сал заявление в БНП, пред�
ставители администрации
мне напрямую сказали, за�
бери свое заявление или у
тебя начнутся проблемы. Я
отказался, и проблемы дей�
ствительно появились. Уже
второй раз я не могу сдать
экзамен по электробезопас�
ности, осталась третья по�
пытка. Приходили из адми�
нистрации ко мне домой, и
уговаривали выйти из проф�
союза. Если и в третий раз
меня «завалят», придется
искать новую работу. Жена
у меня не работает, поэтому
мы останемся без средств к
существованию. Это чистой
воды запугивание. На моем
примере администрация
пытается напугать и других
работников. За двадцать

пять лет трудового стажа
такая ситуация в моей жиз�
ни случается впервые, � го�
ворит работник «Гранита»
Леонид.

Не смотря на это, Леонид
выглядит бодро. Он надеется
на свои силы и поддержку
товарищей по профсоюзу.

Еще одним фактом дав�
ления стало изъятие на
шесть месяцев водительс�
ких прав у председателя
микашевичской первички
БНП Олега Стахаевича за
то, что он якобы не пропус�
тил пешехода на пешеход�
ном переходе. Олег работа�
ет водителем БелАЗа, и по�
этому сейчас его могут уво�
лить с предприятия.

По словам участников
встречи, на предприятии
стали разносить слухи о
том, как «вредно» находить�
ся в рядах независимого
профсоюза.

Руководство профцентра
пообещало зафиксировать
все факты дискриминации
по профсоюзной принад�
лежности и проинформиро�
вать о них международные
структуры. Как отметили
руководители Белорусского
Конгресса демократичес�
ких профсоюзов, отстоять
членов БНП на «Граните»
является делом чести всего
независимого профсоюзно�
го движения.

«Я знал, что стану зало«Я знал, что стану зало«Я знал, что стану зало«Я знал, что стану зало«Я знал, что стану заложникжникжникжникжником системы»ом системы»ом системы»ом системы»ом системы»
Ольга СЛУЦКАЯ

Активист Белорус
ского профсоюза работ
ников радиоэлектрон
ной промышленности
Алексей Павловский пос
ледние дни работы в мо
гилевском ОАО «Пром
жилстрой» сравнивает
с адом. Его контракт
истекает 9 февраля.

— Начальник участка и
прораб отслеживают поми�
нутно, что я делаю, — поде�
лился с корреспондентом
«Салідарнасці» строитель.
— Я знал, что так будет, и я
стану заложником систе�

мы, если попытаюсь заста�
вить чиновников что�то сде�
лать для людей. Теперь
моих коллег администра�
ция настраивает против
меня. Делают из меня вра�
га народа.

Каменщик шестого
разряда лишился работы,
защищая трудовые права
своих коллег. Руководство
могилевского «Промжил�
строя» объявило ему о рас�
торжении контракта. 15
строителей объявили ак�
цию солидарности и от�
правили коллективное за�
явление с требованием
продлить контракт Павлов�
скому. Члены бригады уве�
рены, что обращения Пав�
ловского в различные ин�

станции с просьбой устра�
нить недостатки в наруше�
ниях норм по охране труда
и трудового законодатель�
ства на предприятии по�
служили причиной его
увольнения.

Администрация пред�
приятия на коллективное
обращение отреагировала в
традиционном для белорус�
ских властей (и нанимате�
лей) стиле. Сотрудница от�
дела кадров и по совмести�
тельству председатель офи�
циального профсоюзного
комитета начала обзвани�
вать рабочих и требовать,
чтобы они явились к ней и
написали личные заявле�
ния об увольнении «по об�
разцу».

— По действующему за�
конодательству Павловско�
го могут уволить по жела�
нию нанимателя, – сказал
председатель Белорусского
профсоюза работников ра�
диоэлектронной промыш�
ленности Геннадий Феды�
нич. — И никаких мер, кро�
ме забастовки, для того, что�
бы повлиять на ситуацию, у
его коллег не остается.

Директор ОАО «Пром�
жилстрой» Леонид Балден�
ко избегает общения как с
руководством профсоюза
РЭП, так и с журналистами.

Корреспонденту «Салі�
дарнасці» он заявил по теле�
фону: «Некогда мне с вами
разговаривать. Спасибо за
внимание!». И отключился.

www.praca�by.info


